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Sta succedendo di tutto. E pure in fretta. E pare 
prendere una piega molto strana, diversa da quella 
che – nella migliore delle ipotesi – ci si poteva 
aspettare dal 2018, quando come d’incanto 
sembrò essersi scoperchiato il Vaso di Pandora 
per l’inizio di una nuova stagione nella prevenzione 
del danno da elettrosmog, in difesa di cittadini e 
salute pubblica: contemporaneamente al lancio 
del 5G senza copertura sanitaria, gli esiti dagli 
aggiornamenti negli studi indipendenti dell‘Istituto 
Ramazzini e del National Toxicology Programm sugli 
effetti cancerogeni parevano infatti poter indirizzare 
istituzioni, governi ed enti di garanzia verso politiche 
prudenti e meno spericolate. Così come clamorose 
sentenze di tribunale in favore di danneggiati. Solo 
che nell’ultimo biennio, o se vogliamo nell’ultimo 
anno, il problema pare aver preso una soluzione 
inversa e contraria, favorevole alla lobby per un 
ipotetico lasciapassare sul wireless tra ombre, 
anomale coincidenze e sospetti. Questi i fatti: per 
l’ennesima volta, si sta tentando in Italia di innalzare 
i limiti di legge dell’irraggiamento. Il Ministero della 
Salute non ha riconosciuto l’Elettro-iper-sensibilità. 

L’Agenzia Internazionale per la Ricerca sul cancro 
pare essersi dimenticata dell’aggiornamento 
della cancerogenesi da radiofrequenze onde non 
ionizzanti. La Commissione Europea, col progetto 
SeaWave (programma scientifico Horizon) sembra 
indirizzata a sdoganare il 5G, svilendo rischi e 
pericoli ambientali. Adesso, ultima solo in ordine 
di tempo, arriva la notizia dell’Organizzazione 
Mondiale della Sanità: il ministero della sanità del 
governo mondiale dell’ONU ha appena nominato 
i 21 membri del gruppo di lavoro internazionale 
per l’analisi dell’impatto dell’elettrosmog 
sulla popolazione. E da quanto riporta Joel M. 
Moskowitz sul sito  saferemr.com  non c’è affatto 
da stare sereni. Tutt’altro: “nessuno dei 250 
scienziati che hanno firmato l’appello internazionale 
per la protezione dei campi elettromagnetici  è 
stato selezionato dall’OMS per far parte della task 
force“, mentre il 50% tra gli scelti – guarda caso 
– appartiene alla controversa e discussa  sigla 
ICNIRP, risultata nei suoi membri (e fondatore) 
già conflitta da interessi con l’industria  delle 
telecomunicazioni.  Dall’Italia, due nomi: Serena 

DUBBI E OMBRE SUI 21 ‘ESPERTI’ CHE DECIDERANNO LE SORTI DEL MONDO

OMS, ELETTROSMOG
E SALUTE:
SCIENZA PILOTATA
DALLA LOBBY?
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Fiocchi (Dottorato di Ricerca in Bioingegneria e la 
Laurea Magistrale in Ingegneria Biomedica presso 
il Politecnico di Milano, è ricercatrice nel Consiglio 
Nazionale delle Ricerche)  e Alberto Modenese 
(ricercatore dell’Università degli studi di Modena e 
Reggio Emilia, Dipartimento di Scienze Biomediche, 
Metaboliche e Neuroscienze Sede ex Sanità 
Pubblica). Nel 2021 Modenese  ha partecipato ad 
un convegno con manager di Vodafone Italia. Nel 
2022 la Fiocchi ha invece co-pubblicato una ricerca 
dal titolo Valutazione dei livelli di esposizione umana 
ai campi elettromagnetici dovuti alle antenne 
indossabili nella banda di frequenza 5G, nella quale 
si è concluso che “tutti i livelli di esposizione erano 
conformi alle linee guida ICNIRP“.  Cosa poterci 
aspettare adesso dall’OMS?
Per completare il quadro qui di seguito la classifica 
dei 10 finanziatori più generosi verso l’OMS 
aggiornata al 2021. Al primo posto c’è la fondazione 
del fondatore di Microsoft, determinante nella 
transizione digitale e nell’azione di connettività del 

Il sito di informazione libera e naturale OASI 
SANA e il media player Le Ali del Brujo 
organizzano a Roma il 1° Festival nazionale 
di Resistenza Umana. L’evento si terrà in Via 
del Casale di San Nicola 150 (zona stazione 
Olgiata-La Storta-Giustiniana) nelle giornate 
di sabato 30 Settembre e domenica 1° 
Ottobre 2023 con orario continuato, dalla 
mattina alla sera. La location è un’accogliente 
casale immerso nel verde che offre oltre 500 
mq di festa accessibile a tutti. L’ingresso è 
libero con offerta consapevole.
Il programma del festival prevede dibatti e 
conferenze senza soluzione di continuità da 
parte di relatori di fama, specializzati su temi 

notoriamente trattati da OASI SANA e Le 
Ali del Brujo. Attualità, inchieste, medicina, 
esperienze oltre confine, spiritualità, tradizioni 
millenarie: il tutto per resistere e restare 
semplicemente esseri umani, sapendo chi 
siamo, da dove veniamo e dove stiamo 
andando. Inoltre stand a tema (case editrici, 
riviste non conformi, olistica, medicina 
alternativa, cultura, associazionismo e 
attivismo) con street food & beverage senza 
sosta.
In scaletta anche musica e film: sabato sera 
concerto musicale dal vivo e domenica sera 
proiezione di Amare sull’onda del risveglio. 
Perché siamo qui? di Jyoti Francy Impallari

1° FESTIVAL NAZIONALE DI RESISTENZA UMANA
 A Roma con OASI SANA e Le Ali del Brujo (30 Settembre-1 Ottobre 2023)

1 Bill & Melinda Gates Foundation 551,589K

2 Germany 486,833K

3 United States of America 357,885K

4 United Kingdom of Great Britain 
and Northern Ireland 298,574K

5 GAVI Alliance 246,450K

6 European Commission 212,090K

7 World Bank 138,894K

8
United Nations Office for the 
Coordination of Humanitarian 
Affairs (UNOCHA)

124,380K

9 Japan 114,910K

10 Kuwait 109,812K

pianeta: Bill Gates finanzia addirittura un progetto per 
lo sviluppo del contraccettivo wireless! 
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https://www.gatesfoundation.org/our-work/programs/gender-equality/digital-connectivity
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GINA LOLLOBRIGIDA
         è già mito

CON

"SALUTAMME BERSAGLIÉ"
IL MINISTERO DELLA CULTURA
E IL LUCE-CINECITTÀ
RENDONO OMAGGIO A ROMA
ALLA GRANDE DIVA
DEGLI ANNI RUGGENTI,
SIMBOLO DI EMANCIPAZIONE FEMMINILE



di Barbara Civinini
Eclettica e self made woman in tempi 
“insospettabili”, Gina Lollobrigida, all’anagrafe 
Luigia, classe 1927, scomparsa lo scorso gennaio, 
è rimasta nell’immaginario collettivo come 
Bersagliera, la popolana tutta cuore, bellezza 
e semplicità dei due film cult firmati da Luigi 
Comencini agli inizi degli anni Cinquanta. Oggi 
le rendono omaggio il Ministero della Cultura e 
l’Archivio Luce-Cinecittà con una mostra di oltre 
120 scatti dedicata alle sue mille arti: “I mondi 
di Gina”, un tassello importante per comporre il 
profilo di quest’artista straordinaria. Luce e Cultura 
hanno raccolto una sorta di testamento spirituale 
che l’attrice aveva lasciato in un’intervista, quando 
aveva detto: “Vorrei essere ricordata soprattutto 
come artista e, perché no?, anche come attrice”.
La mostra, realizzata nelle sale di Palazzo Poli, che 
si affaccia su Fontana di Trevi, a Roma, ripercorre 
tutta la sua vita, confoto provenienti dall’Archivio 
Luce-Cinecittà, dal Centro Sperimentale di 
Cinematografia, dal Museo di Fotografia 
Contemporanea e da altri archivi.
“Questa mostra vuole rendere omaggio a tutti 
i ‘Mondi di Gina’: non solo l’attrice, ma anche 
la fotografa, la scultrice, la viaggiatrice”, ha 
dichiarato la sottosegretaria alla Cultura Lucia 
Borgonzoni. “Un simbolo di emancipazione e 
intraprendenza, una donna che attraverso l’arte 
si è saputa reinventare regalandosi nuove vite, 
che le hanno consentito di esprimersi a pieno e 
di raggiungere nelle arti figurative una caratura 
artistica impensabile, all’epoca, per una star del 
cinema internazionale”.
“Una personalità fiera ed eclettica che l’ha resa 
una figura esemplare proprio nel senso letterale 
della parola”, ha sottolineato Chiara Sbarigia, 
presidente di Cinecittà. Una donna contemporanea 
- ha aggiunto - dalle mille sfaccettature e dalla 
creatività inesauribile, che ha sempre conservato 
il tratto indelebile di una curiosità infinita e di un 
grande entusiasmo. E l’entusiasmo è un linguaggio 
universale che tutti capiscono”.
In esposizione non ci sono solo immagini ma 
anche gioielli favolosi e abiti di scena. Il presidente 
della Gattinoni, Stefano Dominella, racconta nel 
catalogo della mostra, come gli abiti realizzati per 
lei della maison in stile impero, dopo che aveva 
girato “Venere imperiale”, lanciarono lo “stile 
Lollobrigida”.
“I mondi di Gina” rientra in un progetto più ampio che 
comprende una seconda esposizione fotografica e 
la presentazione di un premio dedicato ai giovani 
talenti. La mostra si potrà visitare sino all’8 ottobre.



A VENEZIA
LA PROIEZIONE
IN ANTEPRIMA
MONDIALE
DI “PORTRAIT OF GINA”
DI ORSON WELLES

Francobollo commemorativo
“Le eccellenze dello spettacolo”

dedicato a Gina Lollobrigida



La Mostra Internazionale d’Arte Cinematografica 
in corso fino al 9 settembre a Venezia ha 
dedicato a Gina Lollobrigida la preapertura con 
la proiezione di “Portrait of Gina” (1958, 27’) 
di Orson Welles, presentato in prima mondiale 
in collaborazione con Cinecittà, nella versione 
restaurata per l’occasione dal Filmmuseum di 
Monaco di Baviera e “La provinciale” (1953, 113’) 
di Mario Soldati, presentato in prima mondiale 
nella versione restaurata per l’occasione dal 
Centro Sperimentale di Cinematografia Cineteca 
Nazionale, in collaborazione con Compass Film, 
tratto dall’omonimo romanzo di Alberto Moravia.
Il primo lavoro cinematografico è uno dei progetti 
più singolari di Orson Welles, un reportage 
del grande regista americano a Roma mentre 
intervista, oltre a Gina Lollobrigida, personalità 
del cinema italiano quali Vittorio De Sica, Rossano 
Brazzi, Paola Mori e Anna Gruber, amica storica 
della Lollobrigida. Si tratta di un episodio pilota 
di una serie televisiva della ABC, mai completata, 
su “persone e luoghi” con il grande regista come 
guida. A lungo considerato perduto, il lavoro 
consiste in una singolare intervista di Welles a 
Gina Lollobrigida nella sua villa dell’Appia antica. 
Il film è rimasto inedito fino al 1986, quando è 
stato proiettato alla Mostra di Venezia, un anno 
dopo la morte del regista.
“In realtà non è assolutamente un documentario 
– ha dichiarato Welles nel 1958 – piuttosto un 
saggio, un saggio personale. Non cerca di essere 
fattuale ma solo di non raccontare bugie, nella 
tradizione del diario. Sono le mie riflessioni su un 
dato soggetto, Lollobrigida, e non su quello che è 
in realtà. Ed è anche molto più personale del mio 
punto di vista. È un vero e proprio saggio. “Portrait 
of Gina - ha sottolineato ancora Welles nel 1970 
- era incentrato sul mondo del cinema romano. 
Gina Lollobrigida era il soggetto principale, ma 
c’erano anche tante altre persone. De Sica, tra 
gli altri. Il film era stato pensato come episodio 
pilota per una serie proposta alla ABC. Ma loro 
lo hanno odiato ed è stata la fine del progetto. 
Dissero che era tecnicamente inidoneo e che non 
poteva essere mostrato. Avevo avuto molte idee 
nuove per questo progetto – composto da disegni 
di Steinberg, molte fotografie, conversazioni, 
piccole storie – ma lo considerarono come una 
sprovvedutezza tecnica”.

di Graziarosa Villani



terr i tor io
SPIAGGE SPARITE,
PALUDE A RISCHIO:
TORNA L’INCUBO EROSIONE

CERVETERI SENZA FUTURO, A LADISPOLI
LA GIUNTA CHIEDE 6 MILIONI IN PIÙ ALLA REGIONE

Le ultime mareggiate hanno inferto un altro 
durissimo colpo alla costa. A Ladispoli e Cerveteri 
si contano i danni dopo le violente mareggiate di 
inizio settimana. E i problemi non sono soltanto 
per i balneari. Anche le spiagge libere, è emerso 
in queste ore, sono state inghiottite dalle forti 
correnti. Le onde hanno scavato e lo spazio, è 
sotto gli occhi di tutti, è stato notevolmente ridotto. 
Il fenomeno degli arenili dimezzati, compresi quelli 
gestiti da privati, potrebbe incidere sul futuro della 
costa, economia compresa. Quasi nessun tratto 
è stato risparmiato dalla furia del maltempo. A 
Campo di Mare in via Navigatori Etruschi e vicino 
il sito protetto della palude di Torre Flavia. L’oasi 
è a rischio e necessita quanto prima di barriere 
contenitive per impedire che le onde contaminino 
l’acqua paludosa decretando la fine dell’avifauna 
migratoria e di alcuni specie di piante. Ha rischiato 
grosso Ezio alla Torretta. «La nostra stagione per 
poco non chiudeva anticipatamente – racconta 
Gianluca Vannoli, il titolare – l’acqua era entrata 
nella veranda inondando anche le cabine, oltre 
agli ombrelloni». È avvenuto un sopralluogo da 
parte del sindaco etrusco Elena Gubetti. Nessuna 

richiesta però di calamità naturale al momento. 
Quello che la categoria chiede ormai da svariati 
anni è un piano per contrastare l’erosione. Mesi 
fa si è svolta anche una riunione importante tra 
tutti i comuni costieri del Lazio alla presenza del 
governatore Francesco Rocca. E Cerveteri non 
rientra in nessun finanziamento. Nonostante le 
richieste delle istituzioni, dell’Assobalneari e dei 
singoli operatori, finora il semaforo è rimasto 
sempre rosso con gravi ripercussioni sul turismo. 
Anche a Ladispoli sono giorni duri per la categoria 
degli operatori balneari. «Già da tempo – testimonia 
Marco Lazzeri, proprietario de Il Tritone – ho dovuto 
rinunciare a file di ombrelloni e lettini mandando 
via i clienti per mancanza di spazio. Le cose qui 
peggiorano sempre di più». Danni anche al Molto 
e allo stabilimento Roma. Ulteriori mareggiate a 
questo punto potrebbero infliggere il colpo di grazia 
ad una delle parti del litorale già sotto i riflettori della 
Sovrintendenza. Il comune ladispolano mette fretta 
alla Regione Lazio che ha già finanziato 6 milioni di 
euro per le barriere soffolte ma né i soldi sono arrivati, 
né la Valutazione ambientale è stata sottoscritta. 
Ad agosto c’è stato un incontro tra le parti, poi 

di Emanuele Rossi
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non si è saputo più nulla. «Il vertice è avvenuto 
con il vicepresidente della Pisana Roberta Angelilli 
– ha confermato il delegato alle Aree protette di 
Ladispoli e consigliere comunale, Filippo Moretti – 
e abbiamo affrontato due questioni in particolare, la 
prima inerente proprio la Vas sperando che gli uffici 
velocizzino l’iter per sbloccare le ultime richieste. 
Sarebbe fondamentale affinché poi si possa 
pensare solamente con il bando vero e proprio». 
Non meno importante l’aspetto legato ai costi. I 
rincari sul prezzo dei materiali hanno complicato 
non poco i piani del municipio (lo stesso è avvenuto 
ad esempio con l’auditorium “Massimo Freccia”). 
Con i 6 milioni il vecchio progetto avrebbe coperto 
con i cantieri l’intero tratto del litorale ladispolano, 
da Torre Flavia fino a Marina San Nicola. Ora, 
per sviluppare un intervento strutturale così 
imponente, di milioni ce ne vorrebbero almeno 9. 
«Vero – spiega sempre Moretti – la nostra richiesta 
però è di ulteriori 6 ai 6 già deliberati arrivando a 
un totale di 12 perché vorremmo anche dar vita 
ad un rinascimento morbido, oltre alle scogliere, 
e salvaguardare la parte dell’oasi protetta di Torre 
Flavia in modo più adeguato. Vedremo quello 
che accadrà, ci incontreremo nuovamente già a 
settembre. Nelle scorse settimane la Regione ha 
aperto un tavolo con tutti i comuni costieri e il nostro 
è l’unico ad aver in piedi un progetto già avviato. 
Ci sono buone possibilità ma occorre pazientare». 
È la tempistica che però allarma gli operatori del 
settore che rischiano di non assistere ai lavori prima 
dell’estate 2024. Sarebbe naturalmente una beffa.
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Ladispol i
TRAFFICO E PUNTA DI PALO:
NECESSARIA UNA VARIANTE

IL SINDACO LADISPOLANO VUOLE ACCELERARE L’ITER

«La variante tra la statale è viale Mediterraneo 
è sempre più urgente». A Ladispoli i cantieri di 
Punta di Palo proseguono senza sosta ma a 
preoccupare comitati e associazioni è la viabilità. 
L’aumento della popolazione a ridosso della fascia 
Aurelia, si prevede una crescita di quasi duemila 
residenti, non fa che alimentare le preoccupazioni di 
automobilisti e pendolari già alle prese con il traffico 
e il pendolarismo in una città che sta letteralmente 
esplodendo. D’estate poi il numero degli abitanti sale 
da 40mila a 100mila, se non di più, e la situazione 
è diventata ingestibile: non si trovano parcheggi, 
in alcune giornate da Ladispoli a Cerveteri, comuni 
distanti solo tre chilometri, ci si impiega più di 20 
minuti. A luglio e agosto poi da registrare anche un 
gran numero di incidenti e tamponamenti che hanno 
provocato rallentamenti esasperando gli animi pure 
dei vacanzieri. Ecco perché torna alla ribalta la 
realizzazione di un nodo viario fondamentale: il terzo 
ingresso per Ladispoli. Un piano per altro già c’è. 
Immaginando già la variante e procedendo verso 
Civitavecchia, si supererebbe lo svincolo sud e si 
entrerebbe a sinistra verso viale Mediterraneo e 
quindi il quartiere Cerreto laddove è nato il progetto 
Arbolia con la piantumazione di migliaia di alberi. 
Affascinante il discorso relativo al nodo viario che 
attraverserebbe il futuro bosco urbano vicino al 
fiume Sanguinara. L’iter non è ancora iniziato ed è 
in una fase primordiale. Più i lavori di Palo vanno 
avanti, più è vitale accelerare il collegamento viario. 
Il sindaco considera questo progetto comunque tra 

quelli prioritari. «Senza dubbio – ammette Alessandro 
Grando – ed è un’opera da svariati milioni di euro. 
Proprio per questo parliamo anche un iter lungo e 
tortuoso con diversi soggetti che dovranno essere 
coinvolti come Anas, per quanto riguarda l’Aurelia, e 
Regione per il discorso urbanistico, assieme anche 
ai privati proprietari di terreni. Quando ad ottobre 
ci sarà la pronuncia sulla Vas credo che il quadro 
sarà più completo anche per la variante». Variante a 
parte, i comitati si battono per una migliore sicurezza 
sulla statale e all’incrocio con le frazioni. È il caso 
di Olmetto Monteroni. «Al momento il territorio è 
abbandonato e la procedura di urbanizzazione 
è ferma - sostiene Massimo Renna, presidente 
dell’associazione “Consorzio Alsium” –, l’accesso 
per Olmetto è sempre uguale e le proposte per 
corsie di accelerazione e decelerazione non sono 
state prese in considerazione. Gli incidenti sono 
periodici. Occorrerebbe una complanare con un 
terzo punto di inserimento». Dalla parte sud a quella 
nord. C’è un altro nodo irrisolto e che manda in tilt la 
circolazione negli orari di punta: la viabilità a ridosso 
del centro di arte e cultura. L’unico ingresso al fast 
food crea ingorghi continui nonostante la presenza 
di una rotatoria. È persino a rischio il passaggio di 
ambulanze o mezzi di emergenza come i vigili del 
fuoco. Più volte l’opposizione politica ha chiesto un 
nuovo piano del traffico o comunque un altro accesso 
anche in previsione della futura inaugurazione 
dell’auditorium “Massimo Freccia” attualmente un 
cantiere aperto. 





terr i tor io
IL GRANCHIO BLU,
DIVORATORE DI VONGOLE E TELLINE

ALLARME ANCHE SUL LITORALE NORD E IN PALUDE A TORRE FLAVIA

Una femmina può arrivare a deporre milioni di uova e ora 
l’invasione di granchi blu preoccupa non poco la costa anche 
a Ladispoli e Cerveteri, e di conseguenza l’oasi di Torre 
Flavia. Gli esemplari definiti “alieni” divorano soprattutto 
vongole, telline e cozze e secondo gli esperti stanno già 
causando notevoli problemi all’ecosistema marino e non.
Erano arrivati circa un anno fa soprattutto nel tratto 
ladispolano costituendo un vero e proprio problema per 
l’avifauna locale specialmente, come detto, a ridosso 
della Palude. «Lo scorso anno non arrivavano nemmeno a 
dieci - commenta il responsabile della palude per conto di 
Città Metropolitana, Corrado Battisti - avevano scaricato le 
uova nel canale e col passare del tempo ci siamo ritrovati i 
piccolini con le uova schiuse già in primavera nel mese di 
marzo». A segnalarne continuamente la presenza in un’area 
che va da Passoscuro a Santa Marinella sono in particolar 
modo i pescatori di Porto Pidocchio che da questo nuovo 
esemplare, specie autoctona delle coste atlantiche del 
continente americano, potrebbero ricevere solo danni. «Il 
granchio blu – prosegue Battisti - ha un grosso impatto 
sui molluschi ma anche sugli altri granchi. Sono troppo 
grandi. Gli aironi ad esempio possono riuscire a mangiare i 
piccoli, ma gli esemplari adulti no. A quanto pare il Governo 
ha deciso di intervenire per cercare di alleviare le criticità 
indotte da una proliferazione esponenziale». Conferme 
arrivano dalle pescherie della città. «I nostri pescatori – 
dice Massimiliano Civero, titolare di un’attività in centro a 
Ladispoli – ultimamente hanno notato molti gusci rotti di 
vongole e cozze segno che i granchi alieni sempre di più 
si stanno addentrando nel nostro mare. Si dovrà pensare 

semmai alla loro commercializzazione ma non c'è 
molta polpa da mangiare e non tutti potrebbero 
essere ingolositi da questa specie». La proliferazione 
del granchio blu sta mettendo a rischio gli allevamenti 
di vongole e cozze, anche nel mar Tirreno. Oltre 
ai fondi messi a disposizione dallo Stato per 
fronteggiare l’emergenza che sta investendo migliaia 
di lavoratori del settore dell’acquacoltura, il prossimo 
passo sarà quello di vagliare le possibili modalità di 
commercializzazione del granchio blu pescato, così 
da poter salvaguardare la biodiversità e ottenere 
anche un ritorno economico.
Gli ospiti, non tanto graditi a questo punto, al 
momento sono stati segnalati in gran parte in 
prossimità dei fossi Sanguinara e Vaccina dove 
in passato sono stati avvistati e fotografati anche 
da cittadini curiosi ma almeno per il momento 
non starebbero causando problemi all’interno 
dell'ecosistema dell’oasi naturale ma potrebbe 
essere davvero questione di settimane. Anche se un 
altro aspetto di cui tenere conto è l’impatto negativo 
che possono avere sulle secche di poseidonia, anche 
perché mangiano quello che trovano sul fondo. E 
di certo a Ladispoli non manca la poseidonia. Ma 
come fronteggiare allora una invasione sempre più 
massiccia? Complicato secondo il giudizio degli 
studiosi visto che i granchi blu si sono adattati e 
vengono dal mare. Difficile davvero contrastare 
la loro presenza. In questi anni sono arrivati in 
Veneto, approdando un po' ovunque in Italia, e ora 
minacciano pure il monumento naturale di Ladispoli 
già interessata da un’invasione di tartarughe alieni 
e gamberi cosiddetti killer che vivono ormai nelle 
acque salmastre. La colpa di questa sorta di 
emigrazione per Legambiente, intervenuta mesi fa 
con un comunicato ufficiale, deve essere rintracciata 
soprattutto «nell'aumento della temperatura delle 
nostre acque» che consentirebbe di conseguenza 
«alle specie non autoctone di proliferare».
Tartarughe marine. Da un problema a un altro: 
un’altra Caretta caretta è stata trovata morta, in 
pochi mesi, sempre a Palo. Il fenomeno allarma 
non poco Marevivo Lazio. «Troppi casi – interviene 
Rita Paone – le tartarughe o vengono colpite dalle 
barche o ingeriscono plastica, un problema questo 
riscontrato in molte zone del mondo sul quale le 
nostre campagne mirate cercano sempre di ottenere 
risultati nella prevenzione».
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Cerveter i
UNA NUOVA ERA
DELLA RACCOLTA DIFFERENZIATA

UN CALENDARIO UNICO PER TUTTO IL TERRITORIO
STASERA AL GRANARONE LA PRESENTAZIONE
APERTA AI CITTADINI

Inizia una nuova stagione della raccolta 
differenziata a Cerveteri: dal 18 settembre 
il sistema di raccolta porta a porta cambia 
radicalmente, l’azienda Rieco vincitrice del nuovo 
appalto per il servizio di Igiene Urbana è pronta 
ad avviare tutti i nuovi servizi previsti dalla gara, 
che entreranno definitivamente a pieno regime nel 
corso delle prossime settimane. 
Le novità più rilevanti che riguardano il sistema 
di raccolta Porta a Porta sono: un calendario 
unico su tutto il territorio e non più distinto per le 
varie zone, e lo stesso calendario per tutto l’anno, 
cambiano alcuni giorni di raccolta, come ad 
esempio il residuo secco (mastello grigio) che si 
esporrà non più il martedì ma il giovedì.
Novità anche per le utenze commerciali: nel 
periodo estivo potranno conferire rifiuti organici anche 
la domenica. Un ulteriore servizio che offrirà una 
gestione migliore dei rifiuti prodotti dalla loro attività. 
Verrà poi introdotta una grande novità per tutte le 
utenze, domestiche e non domestiche: la separazione 
di vetro e metalli, a partire dal 18 settembre il vetro 
dovrà essere conferito separatamente dal metallo, 
con quest’ultimo che invece verrà da ora in poi 
conferito insieme alla plastica.
Si tratta di un passo fondamentale per 
migliorare ulteriormente il processo di riciclo: 
infatti il vetro se correttamente affidato alla raccolta 

differenziata, può ritornare ad essere riciclato in 
vetreria all’infinito, senza alcuna perdita di materia 
o decadimento qualitativo, ma non deve venire a 
contatto con altri materiali inquinanti. Ecco perché 
CoReVe, il consorzio per il riciclo del vetro chiede di 
conferire sempre il vetro da solo.
Ogni utenza infine, nei prossimi mesi, riceverà 
una “Green Card”, una tessera magnetica 
nominale che semplificherà l’accesso al Centro 
Comunale di Raccolta, alle Isole Ecologiche Mobili 
e ai servizi online. Questo strumento consentirà 
una gestione più efficiente e trasparente dei rifiuti.
il Comune e l’Azienda hanno già preparato la 
campagna informativa sull’avvio della nuova 
raccolta. Ogni utente riceverà nelle cassette della 
posta l’avviso del nuovo servizio, una brochure 
sulla raccolta differenziata, i nuovi calendari e gli 
adesivi da apporre sui mastelli che dovranno essere 
adeguati al nuovo sistema di conferimento del vetro 
e della plastica/metallo e tante altre informazioni 
utili legate al riciclo e al corretto conferimento dei 
rifiuti. Ulteriori informazioni potranno essere trovate 
sul sito istituzionale del Comune di Cerveteri 
www.comune.cerveteri.rm.it e sui canali social 
di “Cerveteri chiama a Raccolta” e ovviamente 
sull’app Juncker scaricabile gratuitamente.
A dichiararlo è Elena Gubetti,
Sindaco di Cerveteri.

http://www.comune.cerveteri.rm.it/




LADISPOLI: ACCERTAMENTO SANITARIO OBBLIGATORIO PER UNA SIGNORA
Disposto con ordinanza motivata dal sindaco di Ladispoli Alessandro Grando un 
Accertamento Sanitario Obbligatorio nei confronti di una signora presso il Centro Salute 
Mentale di via Berna 6. Il provvedimento è stato adottato dopo una proposta motivata 
pervenuta il 25 agosto scorso. Nell’atto si precisa che l’accertamento “non può essere 
imposto al singolo nel suo esclusivo interesse, ma solo quando ricorre, oltre all'interesse 
del singolo, un riconosciuto interesse della collettività che verrebbe compromesso dal 
rifiuto a curarsi”. 

LADISPOLI: DA 11 SETTEMBRE MODIFICHE VIABILITÀ
Dall’11 settembre modifiche viabilità a Ladispoli: Via Londra e Via Stoccolma è istituito il 
senso unico di marcia direzione dalla Via Settevene Palo Nord a Via Atene; Via Atene tratto 
compreso tra Via Stoccolma e Via Helsinki è istituito il senso unico di marcia direzione da 
Via Stoccolma per via Helsinki; Via Helsinki e Via Dublino è istituito il senso unico direzione 
Via Atene Via Reykjavik; Via Dublino intersezione con Via Reykjavik obbligo di svolta sia a 
destra che a sinistra: Via Reykjavik tratto da Via Dublino a Via Londra senso unico direzione 
Via Londra.

BRACCIANO: CINQUE ARRESTI PER SPACCIO
I Carabinieri della Compagnia di Bracciano, col supporto del Nucleo Cinofili di Santa Maria 
di Galeria, hanno eseguito il 31 agosto 5 misure cautelari emesse dal G.I.P. del Tribunale di 
Civitavecchia, nei confronti di altrettanti soggetti residenti nell’area del Lago di Bracciano e a 
Roma. Contestati, a vario titolo, concorso in detenzione e spaccio di sostanze stupefacenti 
ed estorsione. L’operazione “FLAX”, ha avuto inizio a settembre 2022 con un arresto in 
flagranza di reato a Manziana che ha fatto emergere un’attività di spaccio strutturata.

BRACCIANO: COMMEMORAZIONE DEI FATTI DEL 9 SETTEMBRE 1943
A 80 anni dai tragici fatti che a Bracciano, dopo la notizia data l’8 settembre 1943 
dell’armistizio, portarono il 9 settembre 1943  a combattimenti di Resistenza nel corso 
dei quali morirono i soldati Udino Bombieri e Antonio Merlo oltre a Elia Candido e Enrico 
Latini, per iniziativa di Massimo Perugini si terranno delle celebrazioni alla presenza di una 
delegazione di circa sessanta persone provenienti da Valbrenta in provincia di Vicenza. Alle 
10 cerimonia al cippo commemorativo.
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LAGO DI BRACCIANO: CHIESTO INTERVENTO URGENTE REGIONE LAZIO
“La pesca nel lago di Bracciano ha bisogno di essere sostenuta e regolamentata. E’ 
fondamentale che si apra un tavolo con Regione, Città metropolitana e Enti locali per 
affrontare con urgenza il tema, come stiamo chiedendo da tempo. Il settore della pesca, 
sia sportiva e non, è importante per il territorio, non solo per il complessivo rilancio delle 
attività turistiche ma anche da un punto di vista economico”. Lo ha detto Rocco Ferraro, 
consigliere delegato Ambiente Città metropolitana Roma Capitale.

TREVIGNANO: 4^ EDIZIONE FESTIVAL NATURARTE
Torna a Trevignano il  primo Festival che unisce corpo, emozioni e mente in un percorso ricco 
di esperienze dedicate alla Sostenibilità. Un viaggio alla riscoperta di sé in completa armonia 
con la Natura.  È questo il significato di NaturArte in programma sabato 9 e domenica 10 
settembre a Trevignano e organizzato dall’Associazione Sintonia in collaborazione con il 
Comune con il patrocinio e finanziamento della Città metropolitana di Roma Capitale. Tutto 
al Parco comunale in via degli Asinelli 10. 

CIVITAVECCHIA: NAVETTE PER “TERME IN FIORE” 
Per la dodicesima edizione di “Terme in fiore”, mostra-mercato nazionale di giardinaggio 
e piante insolite, sabato 9 e domenica 10 settembre la Linea B del trasporto pubblico 
locale di Civitavecchia assicurerà il collegamento con le Terme Taurine, location dell’evento. 
Sabato 9 settembre:  partenza e capolinea presso la stazione ferroviaria: ore 09:10 – 11:10 
– 12:10 – 14:50 – 16:50. Domenica 10  settembre: Partenza e capolinea presso la stazione 
ferroviaria: ore 9:10 – 11:10 – 12:10 – 15:50 – 16:50. 

MANZIANA: COI ST JOHN’S SINGERS PER CANTARE GOSPEL
Il pluripremiato coro dei St John’s Singers di Manziana, reduce da un riuscitissimo 
concerto tenuto il 29 agosto scorso nella chiesa di San Giovanni Battista in occasione 
dei festeggiamenti del patrono, riprende le attività. Ogni martedì sera il gruppo vocale si 
riunisce per le prove. Oltre al repertorio spiritual e gospel il gruppo vocale interpreta anche 
brani originali e moderni. Negli anni ha collaborato con vocalist di chiara fama tra cui il 
compianto Harold Bradley. Per informazioni https://www.stjohnsingers.it/.

FIUMICINO: MUSEO DEL SAXOFONO PRESENTAZIONE DEL LIBRO “GATO BARBIERI”
Domenica 10 settembre alle 19, per la la seconda edizione del Fiumicino Jazz Festival, al 
Museo del Saxofono presentazione del libro e concerto con Andrea Polinelli (sax tenore), 
Massimo Fedeli (pianoforte), Simone ‘Ndaje (basso elettrico), Raul Scebba (batteria) 
L’energia che Barbieri ha infuso nell’ambiente del jazz italiano e poi in quelli del pop e del 
cinema italiano, trabocca dalle parole del libro di Andrea Polinelli e si traduce in musica 
eseguita dal vivo. Concerto gratuito compreso nel biglietto di ingresso al Museo.  

ronaca dal   territorio
Note del Direttore Graziarosa Villani



cronaca
OPERAZIONE RIDER 2
SMANTELLATA PIAZZA DI SPACCIO
A CERVETERI E LADISPOLI

ARRESTATE 4 PERSONE. SMERCIO DI COCAINA, MARIJUANA,
HASHISH, SOSTANZE DI DERIVAZIONE SINTETICA,
QUALI PASTICCHE DI ECSTASY, CRISTALLI DI MD, METANFETAMINA E KETAMINA

I Carabinieri della Compagnia di Civitavecchia e 
in particolare gli uomini del Nucleo Operativo e 
Radiomobile, al termine di un’indagine coordinata 
dalla Procura della Repubblica di Civitavecchia, 
hanno eseguito un’ordinanza applicativa di 
misure cautelari emesse dal GIP del Tribunale di 
Civitavecchia, che ha portato all’arresto di quattro 
persone, alla sottoposizione all’obbligo di dimora 
nel comune di residenza di un quinto soggetto e al 
deferimento a piede libero di altre sei persone.
L’attività d’indagine, convenzionalmente 
denominata Rider 2, costituisce la continuazione 
dell’articolata indagine condotta nel 2022 
dai Carabinieri della Sezione Operativa della 
Compagnia di Civitavecchia e che ha consentito 
di smantellare, già a metà febbraio, una fiorente 
piazza di spaccio di sostanze stupefacenti nel 
Comune di Ladispoli.
L’indagine originaria condotta aveva preso spunto 
dall’arresto, avvenuto a Ladispoli nei primi giorni 
di giugno 2022, di un 58enne, già noto agli 
uomini dell’Arma dei Carabinieri per pregresse 
vicende giudiziarie. Infatti, dagli approfondimenti 
investigativi di quella vicenda, i Carabinieri 
avevano individuato un gruppo di pusher operanti 
soprattutto nel territorio del comune di Ladispoli, 
ampliando via via la cerchia di soggetti monitorati, 
identificando e indagando anche coloro che 
fungevano da cosiddetti cavallini, vale a dire da 

corrieri della droga.
Nel corso dell’attività investigativa, è però emerso 
anche un secondo gruppo di soggetti attivi nella 
vendita al dettaglio di stupefacenti, questa volta 
gravitanti più nell’ambito del territorio di Cerveteri. 
Anche in questo caso, la meticolosa attività 
d’indagine ha consentito ai militari di individuare 
oltre 100 cessioni di sostanze stupefacenti, sempre 
indicate da venditori e avventori.
Secondo quanto è emerso il mercato della droga 
sul territorio disponeva della sicura disponibilità di 
cocaina, non facendo però neanche mancare agli 
acquirenti marijuana, hashish e anche sostanze di 
derivazione sintetica, quali pasticche di ecstasy, 
cristalli di Md, metanfetamina e ketamina.
L’indagine ha anche riscontrato come gli odierni 
indagati non disdegnassero neppure la possibilità 
di rifornirsi di un certo quantitativo di stupefacente 
all’ingrosso, sia nel vicino comune di Ladispoli 
che in altre aree della Città Metropolitana di Roma 
Capitale, per poi rivenderlo in alcune discoteche di 
Roma sia a giovani che giovanissimi.
L’attività investigativa condotta dai Carabinieri ha 
consentito l’identificazione inoltre  di circa sessanta 
persone con la segnalazione di 28 di loro  28 alla 
Prefettura di Roma.
Gli indagati dovranno ora pertanto rispondere, a 
vario titolo, dei reati di detenzione e cessione di 
sostanze stupefacenti continuata in concorso.
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L’inizio del raduno, il sorteggio dei nuovi gironi ma 
soprattutto il trasferimento ad un altro impianto di 
gioco perché quello attuale non è stato ritenuto 
omologabile dalla Federazione. Una doccia 
fredda per i campioni del basket della Rim che 
dovranno traslocare a Valcanneto. In C Gold 
sta per partire la nuova avventura dei ragazzi 
anche se l’allenatore è amareggiato per questa 
notizia. «Sono e siamo rammaricati – commenta 
Giorgio Russo – più che altro è la motivazione a 
lasciarmi perplesso perché i pali in fondo sono 
praticamente troppo vicini al campo per soli 10 
centimetri. Nella stessa struttura ad Ostia, invece, 
l’autorizzazione è stata concessa. Non capisco 
davvero. Già non è facile per i costi da affrontare in 
questa categoria. Ci sono club che hanno investito 
dai 100 ai 150mila euro, noi ci reggiamo con le 
nostre forze, con l’aiuto di sponsor locali che ci 
hanno dato una grande mano». La Rim è stata 
inserita nel raggruppamento B con Civitavecchia, 
Frascati, Ciampino, Virtus Valmontone, Smit 
Roma, Tiber, Fonte Roma, Palocco, New Basket 

Time Latina, Virtus Pomezia e Città Futura. 
Partenza subito col botto visto che il calendario 
ha messo di fronte i cerveterani con Civitavecchia. 
In queste ore però si discute sull’impiantistica 
sportiva. «Non possiamo più permettere che 
l'amministrazione comunale – parla il consigliere 
d’opposizione Gianluca Paolacci - non acceda ai 
fondi del Credito Sportivo, girando le spalle. Non 
solo abbiamo problemi molto pesanti in ambito 
di impianti, ma non si fa nulla per costruirli. Ad 
esempio non è possibile che la Rim, squadra di 
basket, debba finire a Valcanneto per giocare un 
torneo importante come quello di serie C. Le realtà 
private, così come lo è quella della famiglia Rinaldi, 
vanno aiutate, invogliate a reperire finanziamenti 
per migliorarne le condizioni». Cerveteri è una 
città di 40mila abitanti ma non ha un palazzetto 
dello sport. Il problema nasce anche per il manto 
del Galli, il campo principale. Costruito nel 2010 – 
ricorda Paolacci - ha ancora qualche anno di vita. 
Il sintetico tra qualche tempo avrà bisogno della 
sostituzione.

sport
DOCCIA FREDDA PER IL BASKET E PER LA RIM.
A CERVETERI L’IMPIANTISTICA SPORTIVA
LASCIA A DESIDERARE

«CAMPO NON OMOLOGABILE
  PER LA C»











FESTIVAL ETRUSCO
PER L'INCLUSIONE E L'INTEGRAZIONE
SABATO 9 SETTEMBRE
CERVETERI - PARCO DELLA LEGNARA
Giornata a cura della  “Consulta Comunale Di 
Cerveteri Dei Cittadini Migranti E Apolidi” .
La presidente Astrid Raykovich invita la cittadinanza 
ad aderire all'iniziativa. 

+80 ARTISTI DA TUTTO IL MONDO
u Gruppi di danza
uMusica folklore dal vivo
u Animazione e balli di gruppo
u DJ set

GASTRONOMIA INTERNAZIONALE
I Migliori Cocktail fatti con prodotti esotici

PROGRAMMA (Dalle 17:00 fino a mezzanotte).
Presenta il grande giornalista Andrea Billau.
Inizio alle 17:00 con:
• Sfilata dei paesi partecipanti per raggiungere il 

parco e dare inizio alla serata, in presenza delle 
autorità locali, rappresentanza diplomatica e 
consolare

• Esibizione di gruppi di danza folklore dei paesi 
partecipanti Perù Folk, IK’ Guatemala, Romania, 
ALPA SUMAC e Diablada Piñarena dall’Ecuador, 
TINKUS KAY'SUR dalla Bolivia, Cuba , Gruppo 
della Colombia

• Concerto di gruppi di musica folklore dei paesi 
partecipanti

• Cantante di vallenato dal Venezuela, Gruppo 
di musica Folklore Ancestros dalla Colombia, 
Cantante di bachata con spettacolo ballerini, 
Cantante della Romania e gruppo di ballo

• Animazione e balli di gruppo con spettacolo di 
Salsa, Bachata, Reggaetòn e musica commerciale

La presidente
Astrid Raykovich



arte

Tanti gli eventi in programma fino a dicembre 
per Fabio Uzzo, titolare della galleria InQuadro di 
Cerveteri, nonché presidente dell’associazione 
InArte nata nel 2016 in parte per gioco, tanto per 
l’amore verso l’arte in tutte le sue declinazioni.
Animo sensibile e gusto sopraffino rendono 
il corniciaio un’eccellenza del territorio, che 
nel tempo è riuscito ad avvicinare sempre più 
persone all’arte organizzando numerose mostre 
di pittura nella Sala Ruspoli in piazza Santa Maria 
che anche grazie al costante lavoro da lui svolto 
con la complicità dell’amministrazione comunale, 
è stata piacevolmente scoperta ed apprezzata da 
vicini e lontani.
La stagione artistica parte con la mostra dal titolo 
“Via di fuga per la libertà” inserita all’interno del 
Terzo Festival Etrusco contro il razzismo, per 
l’inclusione e l’integrazione che vede dal 7 al 10 
settembre la città di Cerveteri vestita a festa. Il tema 
scelto quest’anno è il viaggio che l’associazione 
InArte, attraverso le opere degli artisti, interpreta 
ripercorrendo la storia dell’umanità: il viaggio della 
speranza che l’uomo sovente, fisicamente e non, 
percorre lungo il sentiero chiamato vita. “Si evolve 
camminando alla ricerca di una crescita personale, 
di gratificazione, per sopravvivere. Si attraversava 
il mare sognando un futuro migliore, si continua 

a farlo anche se con modalità differenti” racconta 
il gallerista emozionato al pensiero dei prossimi 
eventi. L’appuntamento fisso è nella biblioteca 
comunale Nilde Iotti che apre le porte ad artisti e 
fotografi esponendo lungo la scalinata le loro opere, 
ogni mese un’artista diverso che Uzzo esalta con 
scenografie coerenti con il messaggio, in armonia 
con l’ambiente: Palazzo del Granarone. 
L’arte contro l’ingiustizia sociale con Onda D’Urto, la 
successiva mostra a Sala Ruspoli alla quale seguirà, 
il 15 ottobre, la partecipazione all’evento “Le città 
invisibili di Italo Calvino”.  Verranno esposte opere 
inedite inspirate dai versi del poeta, omaggiato 
dal Maestro Porro in occasione del centenario 
della sua nascita. Un connubio stimolante tra 
musica, pittura e recitazione da non perdere. Poi è 
la volta della personale di Stefano Azzena, artista 
ladispolano noto per i decollage, promotore dell’arte 
sostenibile. Chiude la stagione, Visioni Parallele con 
la premiazione degli artisti dell’associazione InArte, 
che quest’anno vanta oltre sessanta associati. 
Frutto di un lento e costante lavoro di valorizzazione 
e promozione dell’arte che Fabio Uzzo ha portato 
avanti nonostante le criticità del settore cultura. 
Un ringraziamento al corniciaio dalla grande visione 
è d’obbligo: dietro a un quadro ci sono mille storie 
che Fabio racchiude con maestria, a volte osando!

SI CIRCONDA DI COLORI, CORNICI E ARTISTI
FABIO UZZO, CHE PER MESTIERE DIFFONDE BELLEZZA 

VIVERE DI ARTE

“IL CORNICIAIO HA IL PRIVILEGIO
DI VEDERE PER PRIMO L’OPERA DELL’ARTISTA”





IL PROGRAMMA
Le mostre sono curate dall'associazione culturale 
inArte di Cerveteri e Fabio Uzzo della galleria 
d'arte inQuadro e sono tutte Patrocinante dal 
Comune di Cerveteri.
 

FINO AL 9 SETTEMBRE
Biblioteca comunale Nilde Iotti - Cerveteri
Mostra personale di Elisa Mangia

DAL 7 AL 10 SETTEMBRE
Sale Ruspoli - Cerveteri
III° festival Etrusco contro il Razzismo
Mostra collettiva via di fuga per la libertà

DAL 10 SETTEMBRE AL 9 OTTOBRE
Biblioteca comunale Nilde Iotti - Cerveteri
Mostra personale di  Alessandro Aversano

DAL 15 AL 17 SETTEMBRE
Sale Ruspoli - Cerveteri
Mostra collettiva onda d'urto,io non paura e non 
sono solo, mostra di denuncia sociale

DAL 10 OTTOBRE AL 9 NOVEMBRE
Biblioteca comunale Nilde Iotti - Cerveteri
Mostra personale di Chris Ames

15 OTTOBRE
Sale Ruspoli - Cerveteri
Mostra collettiva Le città invisibili in occasione 
del centenario della nascita di Italo Calvino

DAL 10 OTTOBRE AL 9 NOVEMBRE
Biblioteca comunale Nilde Iotti - Cerveteri
Mostra personale di Roberto Liburdi

DAL 20 AL 22 OTTOBRE
Palazzo Torlonia Borgo di Ceri
Mostra fotografica collettiva senza confini

DAL 3 AL 5 NOVEMBRE
Sale Ruspoli - Cerveteri
Mostra personale di Stefano Azzena

DAL 24 AL 26 NOVEMBRE
Sale Ruspoli - Cerveteri
mostra collettiva Visioni Paralle 4a edizione

DAL 10 DICEMBRE AL 9 GENNAIO 2024
Biblioteca comunale Nilde Iotti - Cerveteri
mostra personale di Massimo Caso

DAL 3 AL 5 MAGGIO 2024
Sale Ruspoli - Cerveteri
mostra personale di Arianna Enea
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LIVE SHOW PER CAROLINA BENVENGA, 
STAR DEI PICCOLI

Carolina Benvenga torna in un nuovo live 
show nel quale lancerà tanti messaggi 

ambientali perché la carta vincente della 
giovanissima star della tv per i piccoli, è 

proprio quella di arricchire il loro bagaglio 
di nozioni attraverso il gioco. La colorata 

conduttrice sarà l'assoluta protagonista di 
uno spettacolo tra musica e danze.  

Il 10 settembre a Zoomarine. 

FESTA DI SETTEMBRE 2023
La tradizionale festa ad Anguillara 

Sabazia si terrà l’8-9 e10 settembre, è 
dedicata a Maria SS. delle Grazie e a 

San Biagio V. e M, patroni della città. Si 
celebra con una solenne processione, 
una messa, concerti, intrattenimento, 

giochi e stand gastronomici. 

Anguillara - 8, 9 e 10 settembre

SAGRA DEL FUNGO PORCINO
La Sagra del Fungo Porcino si svolgerà 

nel borgo di Oriolo Romano, in 
provincia di Viterbo, nei giorni 16-17-
18, 23-24-30 Settembre e 1-2 Ottobre 

2022 e vedrà come protagonista il 
prelibato e gustoso prodotto della terra. 

Il programma prevede l’apertura dello 
stand gastronomico venerdì solo a 

cena, mentre sabato e domenica aprirà 
sia a pranzo che cena. 

Oriolo Romano - 16 - 30 settembre

PRESENTAZIONE DEL LIBRO
“I GIARDINI DELL’ARCOBALENO”

A Sala Ruspoli alle 17.00. Dialoga 
con l’autrice, Emanuela Lo Ruscio,  

Patrizia Bettinelli per un pomeriggio 
all’insegna della cultura. I Giardini 

dell'Arcobaleno è il romanzo di 
esordio della scrittrice locale, adatto a 

chi vuole crescere spiritualmente.

Cerveteri - Domenica 17 settembre

DIBATTITO
SULLA QUESTIONE PALESTINESE
Presso lo spazio Adelante, in via Rimini 

11 a Ladispoli alle ore 18.30 si terrà il 
dibattito sulla questione palestinese 

promosso dal Collettivo culturale Rachel 
Carson. L’introduzione sarà affidata 

all’articolo “Sionismo o pace, la scelta 
è vostra” di Vera Pegna, saggista 

e studiosa della questione israelo-
palestinese da circa settant’anni. 

Ladispoli - sabato 9 settembre

PALIO DEI FONTANILI 2023
La Proloco di Testa di Lepre nei giorni 
8, 9 e 10 settembre apre le porte alla 

IV° edizione de “Il Palio dei Fontanili”. Il 
Borgo di Testa di Lepre è il luogo immerso 
nella natura nella Campagna Romana. La 

manifestazione è aperta ai cittadini, per 
le vie capitani, dame, cavalieri, contadini, 

soldati, paggi, musici e giocolieri. 

Testa di Lepre, Fiumicino 8 -10 settembre



DIBATTITO
SULLA QUESTIONE PALESTINESE

PALIO DEI FONTANILI 2023



ACCADEMIA
DELLE ARTI E DEI MESTIERI

ENNIO TIRABASSI: “VOGLIAMO TRASMETTERE
L’ANTICO SAPERE E SFORNARE NUOVI TALENTI”
La mia associazione culturale che si chiama Accademia delle Arti e dei Mestieri è lieta di annunciare 
che entro settembre parte con una nuova avventura. Aprirà un particolare atelier (bottega, laboratorio e 
studio) nel centro storico di Cerveteri in via Mazzini.
Io sono il presidente dell’associazione che è formata da professionisti che operano nel mondo dell’arte 
ormai da molto tempo sul nostro territorio, così ricco di tradizione e storia. L’Accademia delle Arti e dei 
Mestieri in collaborazione con la Regione, la Provincia e le università del Lazio, ha già formato e dato 
titoli ad una moltitudine di giovani alcuni di questi hanno aperto botteghe, stand, organizzato mostre 
con successo. 
La nostra arte espressa in tutte le sue molteplici sfaccettature va dalla lavorazione della ceramica, al 
mosaico, all’ affresco, alla pittura fino ad arrivare al restauro. Una ricca offerta formativa a due passi da 
casa era un progetto su cui lavoravo da tempo, finalmente realizzato. 
Tutte le opere e gli oggetti che si realizzeranno saranno rigorosamente forgiati a mano, espressione della 
personalità dei partecipanti che troveranno spazio per la propria creatività. I nostri corsi nascono dalla 
conoscenza di tecniche antiche e moderne applicate all’arte, che è sempre in divenire. 
Oggi apriamo le porte dell’Accademia, organizzando corsi, mostre ed eventi culturali a tutti gli appassionati 
dell’arte etrusca e non solo. Con insegnanti altamente qualificati e conosciuti in più parti del mondo. 
Vogliamo custodire e tramandare l’antico sapere e sfornare nuovi talenti. 
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Dillo all'Ortica
Lettere aperte dei cittadini

scrivi a info@orticaweb.it

Gentile sindaca Gubetti, 

nell’apprendere che l’amministrazione comunale 

ha approvato l’abbattimento dei sette pini dello 

spartitraffico di via Chirieletti, rimango basito. 

Non è certo la prima volta che vedo eliminare 

alberature secolari negli ultimi anni, ma non 

sono state poche le volte in cui si è dichiarata 

sensibile alla tutela dell’ambiente vestendo la 

maglia green. Come spiega allora la totale incuria 

che porta all’inevitabile taglio degli alberi di cui è 

ricco il territorio che amministra e la non ricerca 

di soluzioni differenti? Le radici degli alberi che 

affiorano dall’asfalto sono un problema per gli 

automobilisti e minano la sicurezza anche di 

coloro che come me attraversano la città a piedi, 

ma soluzioni meno facili esistono. 

Diego Rossi

Cerveteri, 3 settembre 

Il passo carrabile, questo strano sconosciuto.

Il mio cancello da su marciapiede (rifatto anni 

fa dal comune con lo scivolo per le macchine) e 

sono costretta a pagare il passo carrabile pur non 

avendo il passo carrabile. Mi sono arrivate 240 euro 

da pagare (anni 21/22/23), importo raddoppiato 

visto che prima erano 48 euro annuali.

Sono costretta a pagare perchè, come ho detto, 

affacciando su marciapiede secondo loro occupo 

suolo pubblico, ma non è possibile darmi il numero 

di concessione per il divieto di sosta poichè dovrei 

far fare il progetto ad un geometra, pagare il 

geometra, presentarlo al protocollo e sicuramente 

ripagare qualche tassa. 

(Il marciapiede lo ha fatto il comune eh.....)

Ho chiesto come poter rinunciare e mi è stato detto 

che non è possibile, quindi dovrò pagare un servizio 

"obbligatorio" di cui non usufruisco perchè se mi 

bloccano il passaggio i Vigili non intervengono.

Maria P.

Cerenova, 6 settembre

Riceviamo e pubblichiamo





a Ariete
Elemento Fuoco

La settimana si annuncia fortunata e 
frizzante per le situazioni sentimentali, 
tuttavia le stelle suggeriscono una 
attenta valutazione dei limiti della 
persona che ti piace tanto. Una storia 
senza futuro?

b Toro
Elemento Terra

Possibili momenti di tensione 
con i colleghi, non riuscirete a 
fare a meno di litigare sentendovi 
soffocati. A volte basta 
soprassedere e tutto svanisce. 
Sarebbe ora di avviare quel 
cambiamento a lungo rinviato.

c Gemelli
Elemento Aria

Avete tanta energia per fare e disfare. 
La lucidità invece viene meno dunque 
è consigliabile per voi amici Gemelli 
di prendere tempo per le decisioni 
riguardanti casa e trasferimenti a 
lungo termine. Curate la salute. 

d Cancro
Elemento Acqua

Oscillate tra il tagliare con il 
passato e rimanere ancorati a 
relazioni tossiche. La tendenza è 
quella di dare un valore supremo, 
che invece non ha, alla persona del 
cuore. Conflitto in atto a cui dare 
la priorità.

e Leone
Elemento Fuoco

Se sei single tieni desta l’attenzione, 
martedì potresti incontrare la persona 
giusta. Non farti condizionare dagli 
altri sulle scelte professionali, punta 
dritto agli obiettivi prefissati senza 
voltarti indietro.  

f Vergine
Elemento Terra

La presenza di Marte è un invito 
ad arricchire la cerchia delle 
conoscenze, favorevoli le nuove 
amicizie e lo scambio di idee. 
Brillante sul lavoro, potresti risentire 
del cambio di stagione. Attenzione 
alla vista.

g Bilancia
Elemento Aria

C’è un mondo reale altrettanto 
gratificante del virtuale, non permettete 
alla tecnologia di gestire la vostra 
giornata. Gli eccessi vi attraggono ma 
controllare lo stato di salute diviene 
fondamentale a questo punto. 

h Scorpione
Elemento Acqua

Fortuna in amore, finanze e salute. 
È il vostro momento d’oro con 
settembre che spalanca le porte 
alle novità in più campi: non abbiate 
fretta anzi assaporate nel tempo 
ogni singolo attimo di una vita in 
ascesa.  

i Sagittario
Elemento Fuoco

Più taciturni del solito rimuginate 
su quanto fatto evitando però 
quel confronto diretto necessario 
per evitare conflitti con la persona 
amata. Andate avanti con fiducia 
abbracciando ciò che arriva.  

j Capricorno
Elemento Terra

La vita presenta il conto di azioni 
non sempre lineari portate avanti 
in questi anni in cui tutto è apparso 
lontano ed irraggiungibile. La 
pazienza che vi contraddistingue 
sarà necessaria nei prossimi 
giorni.  

k Acquario
Elemento Aria

Con l’appoggio di Plutone successo 
nel lavoro. Scegliere di isolarti adesso 
significherebbe gettare al vento 
ottime occasioni, rifletti bene prima 
di compiere qualunque passo. Da 
rivedere la forma fisica. 

l Pesci
Elemento Acqua

Senti il bisogno di aprirti agli 
altri, di aiutare chi vicino a te è in 
difficoltà. Segui l’istinto esprimendo 
ciò che sei, la vita in fondo è una 
continua conoscenza di sé e di 
apprezzamento. Ottima l’intesa con 
il partner.  

L'OROSCOPO
settimana dall'8 al 14 settembre

che
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Salute
A cura del
Dottor Professor ALDO ERCOLI

IL RITORNO
DELLA MONONUCLEOSI

INFETTIVA
(“LA MALATTIA DEL BACIO”)

40

Dottor Professor 
Aldo Ercoli
Broncopneumologo

Cardiologo già docente in Microbiologia ambientali,

Medicina Naturale e di formazione dei medici di medicina di base.
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La mononucleosi infettiva è una patologia di 
origine virale che, di norma viene trasmessa 
con la saliva tanto da essere chiamata anche “la 
malattia del bacio”. Credo che sia per questo 
motivo che, durante i tre anni di Covid19, era 
quasi completamente scomparsa. E’ dovuta 
ad un virus chiamato Epstein – Barr (EBV), 
appartenente alla famiglia degli herpes virus, 
scoperto per la prima volta negli anni 60. Un virus 
che notoriamente infetta i linfociti B trascinandoli 
ad una proliferazione incontrollata. Qual’ è il suo 
quadro clinico? Come si manifesta?  Faringite, 
febbre, astenia e linfoadenopatie sono i 
sintomi più comuni. Il periodo di incubazione è di  
30 – 50 giorni. <<Chi hai baciato uno – due mesi 
fa?>> Il virus viene emesso dall’orofaringe per 
qualche mese per poi diminuire gradualmente. 
La febbre può al massimo arrivare a 39°C e 
perdurare anche per molti giorni. La faringite si 
presenta con un’angina di vario tipo (eritematoso 
semplice,lacunare, ulcera necrotica, eritematoso 
– poltacea). Peculiare è la linfadenopatia che 
compare contemporaneamente alla febbre. 
Può essere diffusa a tutto il corpo  ma nella 
stragrande maggioranza dei casi interessa 
le stazioni cervicali anteriori e posteriori ed 
i linfonodi occipitali. La febbre, il malessere 
generale e l’astenia persistono di solito per 
tutto il corso della malattia acuta. L’astenia, la 
stanchezza può anche essere l’unico sintomo 
delle mononucleosi infettiva. Talora vi è anche 



un’epato – splenomegalia (fegato e milza aumentati 
di volume) con lieve subittero (occhi gialli). Tutto 
qui? No sono possibili delle complicanze, anche 
serie. Si può avere una rottura spontanea della 
milza dovuta alla splenomegalia, in più di rado, 
meningiti, meningoencefaliti, forme respiratorie con  
ostruzione  delle vie aeree, anemia emolitica, epatite. 
Trattasi di tutte complicanze associate a questa 
sindrome complessa. IL VIRUS Epstein – Barr è 
stato messo in relazione a patologie come il linfoma 
di Burkitt ed altri disturbi linfoproliferativi. I soggetti 
affetti da AIDS (sindrome da immunodeficienza 
acquisita) presentano un maggior rischio di 
contrarre linfomi che sono correlati alla scorretta 
regolazione di questa infezione virale (es il linfoma 
di Burkitt, caratteristico dell’Africa centrale). 
Dopo l’infezione primaria, nei soggetti sani, vi è 
una risposta immunologica protettiva tanto che 
coloro che vengono a contatto con una nuova 
esposizione non sono affatto suscettibili alla 
reinfezione. I sintomi della mononucleosi infettiva 
raggiungono il massimo di intensità dopo una 
settimana dopo l’inizio della malattia. L’aumento 
di dimensioni della milza pur essendo presente 
nella stragrande maggioranza dei pazienti (fino al 
100% di quelli studiati con l’ecografia) è palpabile 
solo nel 20 – 40% dei casi. La linfadenopatia e 
la splenomegalia mediamente persistono dopo 
l’esordio della malattia acuta. Da sottolineare il 
dato che nei pazienti sottoposti a trattamento 
antibiotico a base di ampicillina possono avere 
dermatiti. Oltre ai sintomi clinici sopraelencati ci 
può essere di aiuto la diagnosi di laboratorio: 
emocromo e clinica sierologica (IgM anti-VCA che 
restano positive per 4-12 settimane). Credo che 
sia sufficiente richiedere un semplice mono-test 
(questa è la mia esperienza). Per quanto concerne 
l’ esame emocromocitometrico in un solo paziente, 
affetto da questa affezione virale, ha riscontrato 
una linfocitosi atipica e lieve diminuzione delle 
piastrine. Qual’ è il trattamento? E’ principalmente 
sintomatico: antipiretici, antiflogistici per la febbre e 
la linfadenopatia con il paziente che deve riposare a 
letto e dieta leggera. Per quanto concerne l’angina 
si ricorre alla terapia antibiotica se vi è (come 
spesso accade) una sovrainfezione batterica. 
Come detto è bene non utilizzare l’ampicillina che 
provoca frequentemente la comparsa di esantemi 
rosso – rameici o tipo morbillo che persistono per 
1-2 settimane. Nelle complicanze vere e proprie 
è bene ricorrere ai corticosteroidi e, talora, anche 
all’asportazione completa della milza. 



salute
GRAVIDANZA 
E SALUTE ORALE

RISPONDE LA DOTTORESSA
CECILIA DI LUZIO, SPECIALIZZATA
IN ORTODONZIA E GNATOLOGIA
PER ADULTI E BAMBINI
DEL SALOTTO ODONTOIATRICO ROMANO

Spesso si sente dire dalle pazienti che con la 
gravidanza hanno perso dei denti o che durante 
la gravidanza sono iniziati ad esserci problemi. In 
realtà la gravidanza come tale non crea nessun 
problema alla nostra bocca: è vero piuttosto che 
i cambiamenti ormonali che si verificano rendono 
le gengive e di conseguenza i denti più suscettibili 
all’azione della placca batterica. La fatidica 
gengivite gravidica è in realtà come tutte le gengiviti 
un’infiammazione dei tessuti gengivali sostenuta 
da un accumulo di placca batterica; pertanto, una 
buona igiene orale è sempre la ricetta per stare 
bene sia prima che durante la gravidanza. 
Consiglia alle donne in gravidanza di fare una 
seduta di igiene professionale? Se sì, quando?
Si, igiene domiciliare e igiene professionale sono 
la migliore forma di prevenzione. L’igiene orale può 
essere fatta durante tutti i nove mesi; le terapie 
odontoiatriche di altro genere invece se proprio 
necessarie è meglio farle tra la quattordicesima e la 
ventesima settimana di gestazione ovvero durante 
il secondo trimestre quando la maggior parte 
degli organi del bambino sono formati. Ci tengo 
a sottolineare che è fondamentale mantenere 
una buona igiene orale anche dopo la nascita del 
bambino in quanto studi in letteratura evidenziano 
come il batterio responsabile della patologia 
cariosa (Streptococcus Mutans) nel cavo orale 
materno si trasmette nel cavo orale del bambino 
predisponendolo maggiormente verso problemi 
orali sia con i denti decidui (da latte) che con i 
permanenti. In ultimo, ma non per importanza, una 
donna sensibilizzata all’importanza di una buona 
igiene della bocca è più portata a trasmettere 
l’importanza di ciò al proprio bambino e questo 
in fatto di politica sanitaria è un’ottima forma di 
prevenzione primaria. 

Quali altri consigli si sente di dare alle future 
mamme?
Tutte le donne che si accingono a diventare 
mamme dovrebbero tenere in considerazione 
l’alimentazione. È sicuramente la chiave di volta per 
la prevenzione di tutti i problemi di salute. È ormai 
una cosa talmente assodata che tutti i ginecologi 
mettono a “dieta” le proprie pazienti.
Ovviamente può sembrare si faccia per una 
questione di peso ma alla base c’è soprattutto la 
salute della mamma e del nascituro.
Proprio con questo fattore si scatenano tanti 
problemi e secondo la mia opinione è soprattutto 
con questo meccanismo che lo sbalzo ormonale 
crea una predisposizione maggiore. Lo sbalzo 
ormonale e gli stati d’animo portano noi giovani 
mamme a consumare molto più cibo spazzatura 
durante una gravidanza e quindi a prendere 
peso e a dare spazio ai processi cariosi e alle 
patologie orali.
A questo proposito il consiglio che mi sento di dare 
è quello di fare una visita prima di rimanere incinta 
e di bonificare la bocca da eventuali problemi che 
sicuramente ci porteranno ad avere fastidi durante 
la gravidanza e soprattutto nei primi tre mesi e negli 
ultimi tre che sono anche quelli più delicati.
Con il collega Passafaro, infatti, vedendo arrivare 
presso i nostri studi molte donne in dolce attesa 
con svariati problemi, abbiamo pensato ad un 
servizio dedicato a chi desidera avere un figlio o a 
chi è già in dolce attesa: “Pregnancy Oral health” 
che comprende visite gratuite prima e dopo la 
gravidanza, 5 igieni orali da fare prima, durante e 
dopo la gravidanza ed infine un listino scontato su 
tutti i trattamenti necessari durante tutto il periodo, 
compreso nel successivo allattamento. È un 
simpatico regalo che si può fare a chi si vuole bene!
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In questo articolo vorrei parlare di un periodo che 
tutti hanno attraversato e che tutti attraverseranno: 
l’adolescenza. L’adolescenza tendenzialmente 
ricopre il ciclo delle superiori; da qualche anno, 
invece, questo periodo si estende fino oltre 
l’Università. Nella pratica clinica, capita alle volte, 
di vedere adulti molto adolescenti e adolescenti 
molto adulti. Al di là di queste considerazioni, cosa 
succede in questo periodo? Questo è un periodo di 
estremo cambiamento, sia nel figlio, sia nei genitori 
sia nel loro rapporto. Solitamente, la famiglia va in 
crisi quando nasce un figlio oppure nelle separazioni 
(dei genitori oppure indipendenza dei figli). Nella 
fase dell’adolescenza, invece, la composizione 
della famiglia non cambia, ma cambiano le regole 
del precedente assetto. Ciò che succede è questo: 
l’adolescente inizia a mettere in crisi il parere 
genitoriale e a dare più importanza al parere dei 
coetanei; necessita di avere dei punti di riferimento 
all’esterno della famiglia, per cui tende a rifiutare 
l’autorità genitoriale per trovare uno spazio sempre 
più suo. D’un tratto è come se si sentisse adulto, 
senza però averne le competenze e vorrebbe avere 
sempre maggior potere decisionale. I genitori, 
spesso, vedono che il loro figlio vuole essere sempre 
più indipendente ma non gli lasciano l’indipendenza 
richiesta perché o è considerata troppa oppure 
perché vogliono detenere il controllo della sua vita 
come prima. Accadono, così, conflitti tra genitori e 
figli. In pratica il “figlio” inizia ad esplorare l’ambiente 
sociale esterno, conosce nuove regole e le confronta 
con quelle apprese dalla famiglia di origine le quali, a 
loro volta, vengono messe in discussione e/o rifiutate. 
I coetanei diventano le sue nuove figure identificative 

e i propri genitori, ora, diventano un ostacolo alle sue 
aspirazioni. In questo periodo, inoltre, si iniziano a 
provare i primi approcci amorosi. Il corpo cambia 
e spesso l’adolescente si confronta con un corpo 
diverso da quello a cui era abituato (seno e fianchi 
per le femmine e barba, voce profonda, corpo 
muscoloso per i maschi); l’adolescente è sottoposto 
anche a mutazioni ormonali non ancora stabili 
che provocano pulsioni sessuali che non conosce 
né sa adeguatamente gestire. Il ragazzo è in crisi: 
capita spesso che il rendimento scolastico subisca 
una deflessione perchè la sua attenzione è più che 
altro rivolta verso l’esterno e la sua vita è spesso 
pervasa dal tutto-e-subito (principio di piacere). 
Anche i rapporti famigliari entrano in crisi: i genitori 
hanno ancora l’immagine del loro figlio come 
di un bambino che segue le loro direttive e che li 
considera una guida per la loro vita; davanti, però, 
hanno una persona che sembra non riconoscere più 
la loro autorità (una coppia di genitori in crisi mi ha 
detto; “Dottoressa, fino a ieri mia figlia mi chiamava 
papino, ora mi dice “ma tu che vuoi da me?”). È 
importante sapere che: 1- quando l’adolescente si 
oppone alle regole genitoriali lui, paradossalmente, 
le cerca o meglio cerca la coerenza autorevole del 
genitore; 2- un adolescente sano va un po’ male 
a scuola; 3- proporre veri e propri contratti scritti 
responsabilizzanti tra genitori e figli con penalità 
e premi per entrambe le parti (risultato-premio/
non risultato-non premio con le varie sfumature). 
L’adolescenza è una fase fondamentale della vita di 
ognuno: è meglio che l’adolescenza si esprima nel 
periodo di vita congruo che non quando la persona 
ha un’altra età. 










